
PAGE   \* MERGEFORMAT2 
 

  

 جامعة الاحقاف 

 كلية الإدارة والاقتصاد 

 قسم المحاسبة 

دراسة مستوى الإفصاح المالي عبر الانترنت والعوامل  

 في الشركات العمانية  ة المؤثر

 أعداد الطلاب 

 طرشوم  خميس  جمال عمر

 زكريا عاشور أحمد الدباء 

 طرشوم  ربيع خميس محمد

 

 تحت اشراف 

 لجنة البحوث بالكلية 
2024 

  سمن متطلبات درجة البكالوريو بحث تكميلي مقدم جزءا  



1 
 

 

 الملخص

 في الشركات العمانية ةدراسة مستوى الإفصاح المالي عبر الانترنت والعوامل المؤثر

والعوامل    العمانية،للشركات    عبر الانترنت  المالييهدف البحث إلى قياس مستوى الإفصاح   
الشركة و   مديونيةحجم الشركة، ربحية الشركة،  المتمثلة في  على الافصاح المالي    المؤثرة

العناصر الأساسية للإفصاح الطوعي بالتطبيق 16من  عبر اختبار قائمة مكونة    ذلك   عنصراً تمثل 
عام  المنشورة  السنوية  التقارير  من45)   ،   م2023  على  (الشركات    شركة  المنهج  العمانية  استخدم   ،

في التباين  قياس مستوى  في  في   الوصفي  الخطي  الانحدار  نموذج  الطوعي، واستخدام  قياس    الإفصاح 
  ، وتوصلت الدراسة الى ان متوسط مستوى الافصاح عبر الانترنت   تأثير العوامل على مستوى الإفصاح

توصلت الدراسة الى    وايضاً     % وتعتبر نسبة جيدة88بين شركات عينة الدراسة بلغ نسبة    عبر الأنترنت 
وحجم الشركة، كما    المالي عبر الانترنتمستوى الافصاح    ان هناك علاقة ذات دلالة احصائية ما بين 

النتائج ربحية  اوضحت  من  كل  بين  احصائية  دلالة  ذات  علاقة  وجود  الشركة  ومديونية  الشركة،    عدم 
ضرورة تشجيع ادارة البنوك والشركات  ويوصي الباحثون  الشركات العمانية    ومستوى الافصاح الطوعي،

الالكترونية مواقعها  في  المالية  وغير  المالية  المعلومات  عن  الافصاح  في  التوسع  ال  على  الى  و  حاجة 
 التقنيات التكنولوجية الحديثة.تطوير المواقع الالكترونية للبنوك والشركات واستخدام أحدث 
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Abstract                                                                                      
Study of the Level of Online Financial Disclosure and the Influencing 

Factors in Omani Companies 

The research aims to measure the level of online financial disclosure of Omani 
companies, and the factors affecting financial disclosure, represented in 
company size, company profitability, and company indebtedness, through 
testing a list of 16 elements representing the basic elements of voluntary 
disclosure, applied to the annual reports published in 2023 (45 Omani 
companies). The descriptive approach was used to measure the level of 
variation in voluntary disclosure, and the linear regression model was used to 
measure the impact of factors on the level of online disclosure. The study 
found that the average level of online disclosure among the sample companies 
was 88%, which is considered a good percentage. The study also found a 
statistically significant relationship between the level of online financial 
disclosure and company size. However, the results showed no statistically 
significant relationship between both company profitability and company 
indebtedness and the level of voluntary disclosure. The researchers 
recommend that Omani companies encourage the management of banks and 
companies to expand the disclosure of financial and non-financial information 
on their websites, and the need to develop the websites of banks and 
companies and use the latest modern technological techniques. 
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